

Der Saskatchewan Courier
Ist die größte deutsche Zeitung der Provinz und
wird in allen deutschen Unternehmen gelesen.
Einzelne Abonnementen kostet bei Versand
bezahlung \$1.00 pro Jahr. Bezahlungen werden
an jeder Zeit angenommen. Man schreibt:
"Sask. Courier Publ. Co.", Drawer 505, Regi-
gina, Sask., oder spricht in der Office vor. Le-
sezeiten-Raten werden auf Verlangen mitgeteilt.

Saskatchewan Courier

Organ der Deutschen von Saskatchewan.

3. Jahrgang

Regina, Saskatchewan, Mittwoch, 8. Juni 1910.

No. 33.

Fort mit der Intoleranz.

England, das sich in allen Dingen so freiheitlich und modern giebt, hat doch noch manchen alten Zustand. Wir denken dabei an die Feudalherrschaft, erinnern uns der Tatfrage, daß anglo-amerikanische Landherren, die in mehreren Großherrschaften besitzen, bei den Parlamentssitzungen nicht stimmen können. Wände sollen bis ein Dutzend Stimmen und noch mehr abgeben können. Deswegen wird die Wahl auch nicht an einem Tag abgeschlossen, sondern dauert sich auf Wochen aus. Und das, wie gesagt, zu dem Zweck, damit diese Herren ihre Stimmen an ja und nein Orten abgeben können. Wenn hier nicht Wandel nötigt, dann wissen wir nicht, wo solcher nötig ist.

Auch der sog. "Teilstab" des englischen Königs, den er zur Zeit der Krönung oder vor seinem ersten Parlament ablegen muß, ist ein Stück aus der Vergangenheit, das in unser modernes Empfinden nicht mehr hineinpaßt. An diesem Eid mag der König schwören, daß er nicht an die Transubstantiation glaubt und hat dabei für seine katholischen Untertanen verlegende Worte zu gebrauchen. Das halten wir für eine verwerfliche Intoleranz den Katholiken Englands gegenüber und wir können es wohl verneinen, daß König Edward VII. die Worte seinerzeit so leicht hinnahmte, daß man sie nicht vertheilen konnte. Können es auch vertheilen, daß der neue König George V. erklärt haben soll, er wolle den Eid nicht zu leisten, wie er lautet. Der Wortlaut ist nämlich folgender:

"Ich — befenne, bejeuge und erkläre feierlich und aufrichtig im Angesicht Gottes, daß ich glaube, daß ich im Sakrament des Abendmals keine Vermählung (Transubstantiation) der Elemente von Brod und Wein in den Leib und das Blut Christi bei oder nach der Konsecration durch irgendwelche Person eintrete und daß die Anrufung oder Anerkennung der Jungfrau Maria oder anderer Heiligen und das Kreuz, wie sie gegenwärtig in der romischen Kirche in Uebung sind, übergläubisch und gegen dienstlich sind; und ich befenne, bejeuge und erkläre feierlich im Angesicht Gottes, daß ich die Erklärung und alle ihre Teile im einfachen und gewöhnlichen Sinne der mir vorgelebten Worte ablege, wie sie insgemein mein von englischen Protestanten verstanden werden, ohne irgendwelche Ausdruck, Zweideutigkeit oder geistlichen Vorbehalt und ohne irgendwelche mir vom Papste oder irgendwelcher sonstigen Autorität oder Person zu dienen Zwecke bereits gewährte Dispensation oder ohne irgendwelche Hoffnung auf Dispensation von irgendwelcher Autorität oder Person, oder ohne daran zu denken, daß ich vor Gott und den Menschen von dieser Erklärung ganz oder teilweise frei oder losgesprochen sei oder werden könnte, selbst wenn der Papst oder irgendwelche sonstige Person oder Personen oder sonstige Macht Dispensation davon gewähren oder die Erlösung von unglücklich erfahren oder sie in ihrem Ursprunge als null und nützlos bezeichnete."

Dieses Überbleibsel aus dem religiösen Brandhaufen früherer Jahrhunderte sollte endlich aus der Welt gelöscht werden. Wir leben in einer Zeitalter der religiösen Freiheit und Toleranz und sollten bestehende Gezeuge nicht einschließen lassen. Die Christenheit ist in Protestantismus und Katholizismus getrennt — und eine Einigung dieser Gegenseite ist ausgeschlossen. In einem Staatsweisen aber sollten beide christlichen Körperschaften Friedlich nebeneinander leben. Eine solche offizielle Bekleidung von Staatswegen, wie in diesem "Teilstab", ist ein Überbleibsel der Religionenkämpfe alter, längst vergangener Zeit und je eher dieser Teilstab aufgehoben wird, desto besser.

Schreiber dieses ist selbst Protestant und wir sind der Überzeugung, daß alle vernünftigen protestantischen Männer mit uns übereinstimmen, wenn auch die Herren Orangemänner anderer Meinung sind.

Wir sind deshalb auch ziemlich sicher, daß das englische Parlament diesen Eid abschaffen und König George V. nicht in die mehr als unangenehme Lage bringen wird, einen Teil seiner treuen Untertanen öffentlich zu beleidigen.

Kriegsherr und "Friedensfürst".

Es ist noch nicht lange her, daß konnte man in fast allen nicht-deutschen Städten von dem Kaiser als dem "Bar. Lord" loben. Man schärfte Wilhelm II. gern als Feuerkrieger, als Störenfried, als den Mann mit der gewaltigen Faust, der nur auf die Feuerkugeln wartete — und sehr feindselig — mit dieser Faust dreinzuholen und blutiges Weltelend anzurichten.

Ja, man ging scheineweise hervor, dem deutschen Kaiser geradezu französischen Ehrengesetz vorzuerufen und ihn als einen Mann hinzustellen, der keiner fünf Söhne nicht mehr reden kann.

Herr

bei

dem

Reich

und

die

Welt

und

die

Welt